

1956 QUÉBEC

HIVER 1956. DANS QUELQUES SEMAINES,
LE PRINCE RAINIER DE MONACO CONVOLERA
EN JUSTES NOCES AVEC L'ACTRICE
AMÉRICAINE GRACE KELLY. C'EST UN
MARIAGE DE CONTE DE FÉES: UN HÉRITIER
DE LA COURONNE QUI ÉPOUSE LA REINE DE
HOLLYWOOD! PARTOUT DANS LE MONDE,
ON SE RÉJOUIT DE CET ÉVÉNEMENT ET
LES VŒUX DE BONHEUR AFFLUENT VERS
LA PETITE PRINCIPAUTÉ.

Même s'il est encore très timide au niveau international, le Québec veut aussi être de la fête. Pour ce faire, il offre aux mariés un cadeau inoubliable: deux castors. Oui, oui, des castors. Drôle d'idée, non? Le prince Rainier, lui, est ravi! Il est tellement passionné par les animaux qu'il possède même son propre zoo privé. Le Québec prend donc rendez-vous à Monaco et le château confirme que la délégation sera attendue six jours avant les noces, soit le 12 avril, à 16 heures tapantes, pour la remise des petites bêtes.



Un timbre pour immortaliser le mariage princier.

MONACO, EN PEU DE MOTS



MONACO EST UNE DES SEULES PRINCIPAUTÉS, EN PLUS D'ÊTRE UNE DES VILLES LES PLUS CHÈRES AU MONDE.

2 KM²

SON TERRITOIRE: 2,02 km². MONACO EST AU DEUXIÈME RANG DES PAYS LES PLUS PETITS, LE VATICAN OCCUPANT LE PREMIER RANG.

38 000

LE NOMBRE D'HABITANTS EST ÉLEVÉ POUR UN SI PETIT PAYS. C'EST LE PLUS DENSÉMENT PEUPLÉ AVEC ENVIRON 38 000 MONÉGASQUES SUR SON TERRITOIRE EN 2017.



VOICI SON CIRCUIT DE F1.



MONACO POSSÈDE UN MUSÉE OCÉANOGRAPHIQUE DIGNE DE MENTION. LE CAPITAINE JACQUES-YVES COUSTEAU EN A ÉTÉ DIRECTEUR. Comme le sous-secrétaire de la province, Jean Bruchési, a déjà prévu se rendre à Monaco dans le cadre d'un autre événement, c'est lui qui présentera au couple royal la contribution québécoise à son trousseau. La Belle Province se félicite déjà de ce présent qui lui permet une petite incursion dans la diplomatie internationale.

Les castors (qu'on dit être prénommés Pierrot et Pierrette) s'envolent donc vers Paris. Il est prévu qu'ils transiteront par Nice pour ensuite arriver à Monaco. Cependant, entre deux escales, on perd leur trace. Introuvables! La presse est mise au parfum et ébruite l'affaire, alors que Jean Bruchési fait des pieds et des mains pour résoudre le mystère de la disparition des rongeurs protocolaires. Malgré tous les efforts, aucune trace du cadeau québécois. Le rendez-vous avec le prince doit être remis à une date ultérieure. Côté diplomatie, disons qu'on a déjà vu mieux...

Les bêtes perdues sont retrouvées quatre jours plus tard. Certains prétendent que les castors ont été oubliés dans le fond d'un hangar d'aéroport, mais cette hypothèse n'a jamais été confirmée.

1956

Pourquoi ont-ils été perdus? Par qui? Cela reste un mystère. Toujours est-il que ces pauvres petites bêtes arrivent à Monaco saines et sauves, mais complètement affamées.

Le sous-secrétaire Bruchési, le prince, ainsi que le curateur de son zoo sont bien en peine: un castor, ça mange quoi? On y va par déduction: comme les castors vivent dans l'eau, on leur offre du poisson. Sans succès. Les rongeurs dépérissent...

M. Bruchési envoie un télégramme d'urgence au Québec mais, avec le décalage horaire, il fait nuit sur le continent nord-américain. Il faudra patienter pour avoir une réponse. Au même moment, un messager annonce au prince qu'il vient de recevoir deux beaux lions en guise de cadeau de mariage de la part d'un pays africain. M. Bruchési aurait rétorqué: «Ils mangeront alors mes castors!»

En fin de compte, Pierrot et Pierrette n'ont pas servi de repas aux lions. Le Québec a envoyé leur « mode d'emploi » et les castors ont pu être intégrés au zoo princier.

Le saviez-vous, vous, que le castor est un animal végétarien qui ne se nourrit que d'écorces, de feuilles, de branches et de plantes aquatiques?



Avant de prendre sa retraite du jeu à 27 ans pour joindre la royauté, la star hollywoodienne Grace Kelly a connu un grand succès d'estime, remportant même l'Oscar de la meilleure actrice en 1955.

PAYER EN ESPÈCES.. ANIMALES! 3,0 1953

1953 GRANBY

L'IDÉE DU CADEAU AU PRINCE RAINIER NE VIENT PAS DU GOUVERNEMENT PROVINCIAL, MAIS DU MAIRE DE LA VILLE DE GRANBY, HORACE BOIVIN. PEU CONNU AUJOURD'HUI, IL A POURTANT ÉTÉ L'UN DES PRÉCURSEURS DE LA DIPLOMATIE INTERNATIONALE POUR LE QUÉBEC.

Né le 24 septembre 1905 à Granby, Horace Boivin est un passionné des animaux. Déjà, enfant, il possède une vraie ménagerie. En 1953, il fonde la Société zoologique de Granby. Dès ses débuts, le zoo sait qu'il doit miser sur l'exotisme pour s'attirer plus de visiteurs. Cependant, son budget ne lui permet pas d'acquérir girafes, hippopotames et autres animaux de l'étranger. Comment faire alors? Horace Boivin s'arme de ses talents diplomatiques!

Entre 1946 et 1960, Boivin est délégué officiel pour le Canada, ce qui lui permet de voyager à travers le monde. À chacun de ses déplacements, il propose un échange animalier avec le pays hôte. Un employé d'un zoo belge lui aurait dit : « Chaque fois que je vous vois, ça me coûte un animal.» Il obtiendra, entre autres : de Paris un chimpanzé, du Congo des antilopes et du cubain Fidel Castro des flamands roses. En retour, il aime offrir son animal québécois de prédilection, le castor.







Le maire de Granby, Horace Boivin, en compagnie d'une girafe destinée au zoo de Granby.



La girafe Quindi offerte par la Belgique au maire Horace Boivin (à droite sur la photo), à son arrivée au port de Montréal. Elle voyageait sur un bateau de la Poseidon Line.

Mais avec le transport transatlantique si onéreux, comment transporter jusqu'à Granby les rhinocéros et singes récoltés partout sur la planète?

En 1946, l'Europe se relève tout juste de la Seconde Guerre mondiale. L'Allemagne, la grande perdante, est en ruine. Peu de pays sont prêts à collaborer avec elle et son économie est dans un état lamentable. Pourtant, lors de ses visites en Europe, M. Boivin milite toujours en faveur d'une réconciliation du reste de l'Europe avec l'Allemagne. Il a sincèrement à cœur l'amitié entre les peuples.

Les démarches d'Horace Boivin ont-elles changé concrètement les choses pour ce pays? Difficile à dire aujourd'hui. Une chose est sûre, cellesci ont été remarquées par un certain capitaine Kempf, qui apportera la solution que le zoo cherchait tant! 1953 GRANBY

Le capitaine Kempf est le riche propriétaire allemand de la Poseidon Line, une compagnie de transport maritime. Reconnaissant envers le discours unificateur d'Horace Boivin et connaissant son penchant pour l'échange d'animaux, M. Kempf lui offre de prendre à sa charge le transport de ses animaux. Pendant plusieurs années, lions, girafes, éléphants prennent donc la mer gratuitement : direction Granby! Et c'est ainsi que le zoo a pu continuer de croître.



ON TROUVE AUJOURD'HUI UNE TRACE DU CAPITAINE KEMPF À GRANBY: UNE RUE DU PARC INDUSTRIEL PORTE SON NOM.

UN HOMME PLUS GRAND QUE NATURE

- JOHN DIEFENBAKER, PREMIER MINISTRE DU CANADA, A DÉJÀ DIT QU'HORACE BOIVIN ÉTAIT PLUS CONNU QUE LUI... EN INDE.
- EN 1943, LORS DU RATIONNEMENT DE LA DEUXIÈME GUERRE, HORACE BOIVIN FAIT CONSTRUIRE UN POULAILLER DE 1850 PONDEUSES ET LE DONNE À SES EMPLOYÉS DE LA GRANBY ELASTIC AND TEXTILE, UNE COMPAGNIE QU'IL DIRIGEAIT, POUR QU'ILS EN FASSENT UNE COOPÉRATIVE D'ŒUFS.
- SA RECETTE POUR LA LONGÉVITÉ: «UN MÉLANGE D'HUILE D'OLIVE, DE MIEL, DE COGNAC ET D'EAU DISTILLÉE BOUILLIE PENDANT 10 MINUTES. UNE PORTION DE CHAQUE ET DEUX PORTIONS D'EAU.» SELON LUI, CELA PRÉVIENT LA HAUTE PRESSION, L'ARTHRITE ET FAIT CIRCULER LE SANG.
- ON DIT QU'IL A VISITÉ L'HÔPITAL UNE SEULE FOIS, EN 1992 APRÈS UN VERTIGE À L'HÔTEL DE VILLE. ORGUEILLEUX, IL A INSISTÉ POUR S'ASSEOIR À CÔTÉ DU CHAUFFEUR DANS L'AMBULANCE ET EST SORTI PAR LA PORTE DE CÔTÉ DE L'HÔPITAL PLUTÔT QUE PAR LA PORTE AVANT.
- LORSQU'IL NE NÉGOCIAIT PAS DES ANIMAUX EXOTIQUES, IL QUITTAIT PARFOIS LES PAYS AVEC DES... FONTAINES POUR SA VILLE. C'EST AINSI QU'IL A OBTENU DEUX FONTAINES DE ROME (UNE DATANT DE 3200 ANS INSTALLÉE AU PARC PELLETIER EN 1954 ET UNE AUTRE DE 3600 ANS SITUÉE EN FACE DE L'ÉCOLE SAINT-EUGÈNE DEPUIS 1963), PUIS UNE FONTAINE DATANT DU XIX° SIÈCLE DE LA PART DE PARIS.
- HORACE BOIVIN EST DÉCÉDÉ LE 17 MAI 1994.



Horace Boivin aimait être occupé. Il a été, entre autres: commissaire général du Pavillon chrétien à l'Expo 67, ex-président de la Ligue de hockey senior ainsi que délégué officiel des maires du Canada aux assemblées de l'Union internationale des villes et des pouvoirs locaux.

La Gazette

1937

ANTICOSTI AUX NAZIS?

1937 ÎLE D'ANTICOSTI

NOUS SOMMES EN 1937, SOIT DEUX ANS
AVANT LE DÉBUT DE LA SECONDE GUERRE
MONDIALE. DEPUIS QUELQUES DÉCENNIES,
L'ÎLE D'ANTICOSTI PASSE DE MAIN EN
MAIN, N'ÉTANT JAMAIS UN PROJET ASSEZ
RENTABLE. À CETTE ÉPOQUE, C'EST LA
CONSOLIDATED PAPER CORPORATION, UNE
COMPAGNIE SPÉCIALISÉE DANS LES PÂTES
ET PAPIERS, QUI EN EST PROPRIÉTAIRE. MAIS
LE SUCCÈS ÉCONOMIQUE N'EST PAS CELUI
ESPÉRÉ ET ELLE DÉCIDE DE VENDRE L'ÎLE.

La compagnie reçoit des offres de partout dans le monde. Pas étonnant : une île avec ce potentiel est rarissime. Parmi toutes celles reçues, une proposition présentée par un financier de Montréal attire l'attention de la compagnie et une option d'achat est négociée le 29 juillet 1937.

En cours de processus, la représentation est curieusement transférée à un certain Alois Miedl, banquier à Amsterdam, aux Pays-Bas. Il travaille pour le compte d'un consortium d'usines de pâtes et papiers majoritairement situées en Allemagne.

Adolf Hitler et son homme de confiance, Hermann Göring.